

# Cultura

## LA GENTE

El estado de Bolívar posee una gran variedad de tribus aborígenes que se encuentran establecidas en la región central, y que a lo largo de la historia han dado lugar a innumerables cruces y mestizajes.

A mediados del siglo XX se genera en la zona del bajo Caroní una modificación importante en la conformación de la población regional, ya que el auge de las minas de hierro, la siderúrgica y la industria de la construcción atraen a una gran cantidad de inmigrantes en búsqueda de trabajo.



*Mujer de la tribu Panare.*



*Los barcos fantasma de Canarias, la memoria de la inmigración clandestina española a Venezuela; el "Nuevo Teide" con 205 clandestinos.*



De ahí en más, los inmigrantes pondrían su sello en la población de Bolívar, llegando en cantidades y de manera constante. En ciertos casos, ante la imposibilidad de darles cobijo a todos los habitantes, tuvieron que realizarse nuevas comunidades, como la de Puerto Ordaz, con la cual se intentó repartir la población y evitar una excesiva aglomeración.

En cuanto a las comunidades aborígenes, se encuentran varias y muy repartidas:

-Tribu Pemón: se encuentra constituido por aproximadamente unas 17.000 personas, las cuales habitan la región sudoeste de Bolívar. Existen los pemones sedentarios, y también los pemones seminómadas.

-Tribu Panare: se conforma de unas 2.500 personas que habitan en el Distrito Cedeño y en el oeste de Caicara del Orinoco. Los panares son una tribu sedentaria.

-Tribu Kariña: se estima que se encuentra constituido por unas 1.400 personas, las cuales habitan la zona ubicada entre los ríos Caura y Ayo. Los Kariña no se encuentran únicamente en Bolívar, sino que han establecido comunidades en otros estados, lo cual dificulta las estimaciones en torno a la cantidad de integrantes. Es una tribu sedentaria y monogámica, y en el último siglo se han mezclado con otras tribus, por lo que poseen pocos rasgos de sus ancestros.

**Los inmigrantes pondrían su sello en la población de Bolívar, llegando en cantidades y de manera constante**



*Tribu Kariña.*

-Tribu Maquiritares: la constituyen alrededor de 4.000 personas, esparcidas por los distritos de Héres y Cedeño, en la parte alta del río Caura y Cuchivero. Es una tribu sedentaria y monogámica.



*Hombre de tribu Yanomami cocinando.  
Abajo: Niños de la misma tribu.*



-Tribu Yanomami: se presume que es la población aborigen más numerosa, contando con casi 20.000 integrantes. Se ubican en la parte alta de los ríos Paragua, Caura y Cuchivero, en los distritos de Héres y Cedeño, en el límite con Brasil. Sus integrantes son nómades, aunque se mueven dentro de una determinada zona, retornando a su lugar de origen luego de algunas décadas. Viven en "Shabonos", unas viviendas rústicas y comunales. Las familias son monogámicas, y al encontrarse tan aislados de otras civilizaciones, han logrado conservar las características culturales de sus ancestros.





*Tribu Guahibos o Guajibos.*

-Tribu Guajibo: se constituye por unas 6.000 personas que viven en el sudoeste del Distrito Cedeño. Existen guajibos sedentarios y seminómades, y entre ellos se acepta la exogamia.

-Tribu Jóti. Es la tribu aborigen más pequeña, formada por unas 500 personas que habitan en el Distrito Cedeño en el margen con el Amazonas. Son monogámicos y nómades.

-Tribu Piaroa: está compuesta por unas 4.000 personas que habitan en el Distrito Cedeño. Cada grupo familiar habita en una misma casa, y son monogámicos.



*Los Piaroa se consideran pertenecientes a una familia lingüística independiente, cuya denominación, en su lengua, alude al habitante u hombre de la selva. Constituyen hoy uno de los pueblos autóctonos mejor organizados, y luchan por una auténtica interculturación .*